

DOMINGO 25 DE JULIO DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CORTES:

Día 24.º.—Para la comision que ha de exâminar las proposiciones del Sr. García Herreros sobre mayorazgos nombró el Sr. Presidente à los Sres. Garcia Herreros, Calatrava, Dou, Vallejo y Nogues.

Se leyó un oficio del Secretario de Gracia y Justicia en que evacua el informe pedido à la Regencia sobre la suspension de la libertad de imprenta en México; la Regencia se refiere à una carta del virey de Nueva España fecha de 14 de diciembre, en que manifiesta haber tomado esta providencia en atencion à las circunstancias y habiendo oido el voto consultivo de la audiencia que fue de esta opinion; no asi su fiscal el Sr. Horres que fue de dictamen que el virey sin suspender la ley nombrase en Mexico una junta de Censura: la Regencia teniendo presente que se habia infringido un artículo de los mas interesantes de la Constitucion, sin que pueda jamas haber causa para ello, mandó que la ley se llevase à efecto y que se manifestase al virey quanto habia extrañado su conducta. S. A. dispuso que el consejo de Estado diese su dictamen acerca de la conducta de Venegas y de la audiencia y el consejo manifestó que estuvo bien hecho en atencion à las circunnstancias.

El Sr. Romanillos hizo voto particular para que se suspenda en Nueva España la ley de libertad de imprenta interin haya insurgentes con las armas en la mano.—El marques de Piedras Blancas opinó que se debia exîgir la responsabilidad al virey y à la audiencia.—El nuevo virey ha remitido el voto de la audiencia y con esta ocasion manifiesta la Regencia lo conveniente que seria que à mas de

las juntas provinciales de Censura se nombrasen otras superiores en las grandes capitales.

Sr. Mexia: el asunto es muy grave y pido que las Cortes pidan el dictamen del consejo de Estado nombrado por las Cortes para aconsejar al rei ó á la Regencia, y que pase todo á la comision de libertad de imprenta. = Aprobado. = Sr. Larrazabal: que vengan tambien los votos particulares del consejo de Estado. = Aprobado. = Sr. Calatrava: y el voto consultivo de la audiencia. = Aprobado.

El Sr. Presidente nombró para la comision de Premios al Sr. Zumalacarregui para la de guerra en lugar de los Sres. Guazo y Torres-guerra á los Sres. Aznarez y Ger; para la de exámen de memoriales en lugar de los Sres. Silves y Llados á los Sres. Roa y Pan; para la eclesiástica en lugar de los Sres. Obispo de Sigüenza é Inguanzo á los Sres. Obispo de Ibiza y Creus; para la de poderes en lugar del Sr. Sierra al Sr. Serres; para la de justicia en lugar de los Sres. Morejon, Valcarcel Saavedra y Lasauca, á los Sres. Larrazabal, Ruiz Lorenzo y Antillon; para la de marina en lugar del Sr. Power al Sr. Sangro.

Se procedió á la eleccion de officios y resultó presidente el Sr. Morales de los Rios, por 102 votos contra 87; vice-presidente el Sr. Lopez de la Plata por 92, y secretario en vez del Sr. Goyanes, el Sr. Ruiz Lorenzo por 84. = La junta suprema de Censura, como protectora de la libertad de la imprenta, consulta al Congreso acerca de las violaciones de la libertad de imprenta en México, cuyo virey (el Sr. Venegas) ha mandado suspender esta ley; acompaña certificaciones de la junta provincial de Mexico. = A la comision de libertad de imprenta.

Sr. Conciso: si yo no he soñado, los periodicos ingleses nos insinuaron poco ha que Luis XVIII (duque de Angulema) se preparaba á pasar al quartel general del emperador Alexandro. Ahora bien, si S. M. ó S. A. desea viajar, ¿no podria tomarse el trabajo de acompañar á los exercitos aliados de la Península, al mismo tiempo de la entrada de estos en Bayona ó sus inmediaciones? Lo

que su presencia, fuera de las bayonetas de Napoleon, podría influir en Francia, no debe ser un problema para los que saben quanto sufren los franceses baxo el despotismo de su tirano. ¡Que hermosos navios tiene la generosa Inglaterra, para conducir al puerto de Pasages al legítimo sucesor de la corona de Francia! Sírvase V. insertar en su periodico esta ocurrencia de un Anti-bonapartista.

Xaque al rey!

Asi dixo el lord Wellington el 21 de junio; y el rey de los renegados echó á correr; mas á pesar del miedo cervical que llevaba *Pepe*, vinole todavia la gana de procrear. Avalánczase pues en Salvatierra el *paternal* monarca á una doncellita: esta, rebelde é insurgente, no quiere obedecer á S. M. *Lasciva*; llora, resiste, grita; pero el rei de los renegados se empeña en resolver el problema sobre los mejores medios de aumentar la poblacion de los estados: la niña continúa oponiendo resistencia á la opresion; se aumentan sus esfuerzos y gritos; acuden y si no llegan á tiempo, S. M. *Luxuriosa* dexa demostrado que es padre de los pueblos y que ama á sus vasallas de un modo que... vaya! Déxelo V. por Dios! Vaya! El problema se resolvia! Y luego dirán que *Pepe* es tonto, eh! Su heroico-filosófico-antidoncellil fazaña podrá ser de un sultan, ó de un mico lascivo, pero de un tonto... eso nó. Y ya se ve... como un rei á lo antaño puede hacer quanto le diere su regaladisima gana, quanto le pida su real capricho sin ser responsable á nadie (pues por supuesto el rei es sobre la ley y allá van leyes do quieren reyes, y contra reyes no hay leyes entre pueblos dignos de tales reyes) el arrebató procreativo del fogoso y esforzado *Sátiro-Pepe* se celebró con mucha algazara; y aun se censuró la necia resistencia de la doncella, que no conoció el favor que se le hacia; pues al cabo, que un rei se digne humillarse hasta este punto... Vaya! Quedemos en que la doncella será virtuosa, pero no entiende una jota de política ni sabe de mundo; y quedemos tambien en que *Pepe* es un gran rei, y un gran padre y un gran amante del bello sexô de los pueblos; y por

4
consiguiente tienen razon Amorós, el P. Santander, Arribas y demas idolatras de tan selecto rei... Pepe es muy inteligente en filo... en filo... (allá vá) en filosofia.

Question.
¿ Debemos formar los españoles una nacion militar, marítima, comerciante ó eclesiástica ?

Al que mejor resuelva este punto se le dará un gran beneficio simple, ó una canongía boba.

Elogio á las Córtes
por haber resuelto, en la sesion del 23, que el juramento de la Constitucion no fué preciso en Galicia para que los habitantes (aun no-ciudadanos) procediesen á las elecciones de parroquia.

P.....
.....
.....
.....

Extracto de noticias extranjeras hasta el 8. de julio en Londres.

La 2ª division del regimiento 33, del que últimamente fué coronel el lord Wellington, y que sirvió con él en la India pasó por aquí ayer ácia Harwich, donde todo el regimiento se embarcará para Suecia. Lo manda el mayor Parkinson.

Los trasportes con tropas, artilleria y municiones que tanto tiempo ha estaban esperando en las Dunas por viento favorable, dieron la vela el 29 último para el Báltico.

Escriben de Portsmouth el 6: "se trabaja aquí con la mayor actividad para tener prontos todos los trasportes que hai en este puerto con el objeto de enviar grandes refuerzos al mariscal Wellington. Parece que irán á desembarcar á Bilbao ó Santander: " y de Harwich: anoche (5) "y esta mañana ha hecho varios esfuerzos la expedicion para salir al mar; pero á excepcion de 3 buques no han podido los demas conseguirlo á causa del viento. "

5
Ha salido para Alemania Mr. Machenzie, que ha desempeñado ya muchas misiones de confianza. Dícese que va con pliegos importantes para el cuartel general de los aliados.

Han llegado de Rusia á Portsmouth muchos emigrados españoles que mui en breve tendrán el gusto de ver á su patria.

Corre dias ha el rumor de la proxîma llegada de un enviado austriaco á comunicar el armisticio y convidar á que se envíe un plenipotenciario al Congreso.

Sabemos que en Boloña, Calais y Dunkerque tienen tales esperanzas de paz que ya preparan los barcos que antes servian para el paso de Calais á Douvres.

Ha llegado á Lóndres el conde de Balmano, de la legacion rusa, con pliegos de Petersburgo; y el duque de Brunswick, quien dice volverá á salir para el Continente.

Por marineros escapados del Texel se sabe estar desarmada aquella escuadra, y que todos los jóvenes de las ciudades marítimas de Holanda han sido llevados á Alemania.

Por cartas particulares de Francia sabemos que en Metz ha habido un alboroto causado por 500 conscriptos que debian marchar para el ejército; los cuales se dispersaron y huyeron habiendo muerto 2 en el combate que tuvieron con la escolta.

El 29 de junio se aprobó la propuesta de conceder 5 millones al príncipe Regente para que se procurase los medios de oponerse á los proyectos del enemigo.

Los periódicos de Paris han anunciado una visita hecha á Bonaparte por Alexandro: esta mentira, ya confirmada por tal, es un buen augurio para en adelante.

No se sabe de cierto que se haga ningun preparativo para el Congreso.

Madrid 10 de julio. = Hoy á las 12 del dia se anubló la calle del Arénal de gente vestida de negro. Es procesion ó la universidad de Salamanca, trasladada á Madrid? = No, Sr.: son clérigos, electores nombrados por los pueblos para nombrar diputados de Córtes. = Sea enhorabuena.

na. = No puede ser eso, dixo una muger: yo creo que los vecinos de los pueblos vienen vestidos de clérigos. = No, Señora, nó. = Toma! Pues entónces el Congreso será concilio.

Idem. 11. A las 8 de la mañana se congregaron electores de partido en la casa *consistorial*, y los que habían de revisar los poderes; se juntaron 66 clérigos, dos de Madrid; los demas, forasteros. Huvo sínodo.

A las 11 de la noche pasó el juez de 1.^a instancia con su ronda á la casa del verdugo, y le conduxo á la cárcel, por delacion del verdugo titular de Cáceres: parece que este debió haberse ausentado de Madrid ántes que quitar la vida á tantos inocentes; cuando él ausentándose de Cáceres y pasando al ejército habia quitado la vida á 22 pícaros. Que tal, eh! Hoy, fiesta de novillos: la mitad de su producto para el hospital, la otra para la tropa del Empecinado.

Idem. 12. Se presentan otra vez en la Villa electores de provincias y nombraran 12 electores que nombrarán á los diputados de Cortes. De Madrid solo han salido D. Juan Peñuela, secretario del gefe político y Torre, comerciante.

A medianoche prenden á dos mugeres afrancesadas: riñendo con su criado le llamaron *insurgenton*: se alborotó el barrio, y faltó poco para una *vigurizacion*, pues acudieron los del barrio de las Maravillas.

Idem. 13. = Sale hoy bando contra los muchachos que formados en cuadrillas y partidas en los campos, paseos, plazas y calles con hondas, piedras y palas se pelean, exponiéndose á herirse y herir á otros, como ya ha sucedido.

Idem. 14. = Hoy se llevaron de esta cárcel á Toledo á un tal Piloti, armero que fué de Walones: sirvió de oficial en la partida del Empecinado: era hombre intrepido se le dió la comision de armamento para lo que tenia inteligencia y energía: ya no servia: parece que su prision es efecto de requisitoria del cuartel general del Lord: le cogieron con efecto entrando por la puerta de Toledo.

Idem. 15. = Anoche prendieron á la muger de D. Do-

mingo Agüero, presidente de la junta criminal; á la marquesa de Mejorada; á Osma, administrador de bienes nacionales en un sótano de la casa de Palomeque cerca de Santa Catalina, y á otras varias personas. Hoi se han hecho otras prisiones.

Idem 16. = Son las cinco: suenan mucho las campanas de S. Gines; hay sermón: voy á él: llego y me veo al famoso ex-capuchino Fr. Justo de Madrid voceando, nó predicando: qué cosas, Dios mio! Qué lástima que este y otros como este no estuvieran en la China, donde..... pero tal vez ni aun allí los consentirian.

La audiencia ha formado un expediente solo por el término *prevenir*.

Se quitan empleos así como se quiere. Se ha dado una orden para que no se venda vino extra-tapias de Madrid; de modo que si á una lavandera le da una congoxa, no se la puede resucitar. Sin duda será esto para evitar la defraudacion de derechos.

Mondragon 12 de Julio. = Escriben de la raya que los franceses profugos han saqueado varios pueblos de Francia, á los cuales no obstante se los ha forzado, con otros muchos, á tomar las armas.

Vitoria 12 id. = El 9 llegó á Puente la Reyna (4 leguas de Pamplona) el ejército de Reserva. El 10 salia para situarse en las inmediaciones de Pamplona, cuyo sitio formará.

Tolosa 12 id. = Ha comenzado hoy el fuego por mar y tierra contra S. Sebastian. Se espera no resista mucho.

Zaragoza 13 de id. = Se sabe que el general París, por caminos extraviados y rodeos pudo llegar á Huesca con su gente y resto del convoy: desde allí tomó por el camino del Pantano de Huesca que es de los mas escabrosos para ir á los Pirineos, dexando al pie del monte clavada su artilleria, quemadas las cureñas, y cuanto salvó en la sierra de Alevierre: el camino que tomó ni aun permite transitar caballerias de carga: se dirigió á Jaca, adonde llegó con la tropa, con la canalla de empleados de Zaragoza, y algunos de los de Madrid y Andalucía. = Parece que el bárbaro Suchet pone su quartel general en Caspe, sin duda para atender á Aragon y á Cataluña.

Cádiz 24. Parece estarse preparando 3 expediciones para las Américas, una para Caracas, de mas de 100 hombres: otra para Montevideo, de unos 30; y la 3.^a para Lima de mas de 100.

Asegúrase que el general Villacampa ha atrapado á los oidores de Valencia, Quinto y Vallejo; y que los dos...
requiescant in pace.

Escriben de Galicia mui extensamente contra la multitud de *pasados* que andan libremente por aquella provincia y que acarrearán perjuicios &c.

Los periodicos de Paris, hasta el 3 de julio, no dicen ni una sola palabra de la *Pepinada* de Vitoria; y debió saberse allí el 26 ó 27 de junio. Ha de ser muy curiosa la relacion que nos dé el Corso....

El 26 recogerá el paquete ingles la correspondencia.

Cambios. = Londres: Gobierno: 51½: particulares; 52 á 52½. Vales rs. 74 à 76.

Errata. Conciso del 24 pag. 3 lin. últ. 61: lease 68.

Partes telegráficas. = *Dia* 24. De las 12 de ayer á las de hoy. = Se continua trabajando en la cortadura del *Trocadero* en el canal de *Piedra-blanca*, para unir el caño *Zurraque* con el de la cruz y los prisioneros en el campamento de *Santi-Petri* en embarcar los efectos del parque en 3 barcos españoles que estaban fondeados en aquel rio. Los ingleses han estado conduciendo municiones desde 3 tiendas de campaña que han puesto sobre el camino de *Gallineras* á los almacenes de campo de *Soto*. = En el campamento de la *Algaida* en el *Trocadero*, han estado haciendo el exercicio unos 400 infantes, y en el campo de *Guia* como 700.

Capitania del Puerto. = *Dia* 24. De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Sitges 1 londro esp. la *Virgen del Cármen* con aguardiente y vino.

TEATRO. = Lo cierto por lo dudoso, com. en 3 actos. = El maestro de danza (baile). = Sainete. = A las 8.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.

Año de 1813.